

concilio es digna de respeto ó de desprecio: en una palabra, el sentido particular de los luteranos y calvinistas, adoptado por los semi-calvinistas, cualquiera que sea el nombre y el velo con que se disfracen; y hé aquí tambien en lo que viene á parar la rebelion contra la autoridad legitima, permanente y visible, que el Dios de la concordia y de la verdad estableció en su Iglesia, para que fuese la única salvaguardia de toda la fe cristiana. ¡Dichoso yo si he logrado inspirar á los corazones rectos la solidéz de este principio!

FIN DEL BERAULT-BERCASTEL.

## TABLA CRONOLÓGICA.

*Desde el año 1700, hasta el de 1721.*

### PAPAS.

CCXLII. Clemente XI, elegido en 23 de Noviembre de 1700, murió en 19 de Marzo de..... 1721.

### EMPERADORES.

Leopoldo I, murió en..... 1705.  
Jose I, en..... 1711.  
Carlos VI.

### REYES DE FRANCIA.

Luis XIV..... 1715.  
Luis XV

### REY DE ESPAÑA.

Felipe V.

### REYES DE INGLATERRA.

Jacobo II..... 1701.  
Guillermo III, reconocido por Rey, murió en..... 1702.  
La Reina Ana..... 1714.  
Jorge I, reconocido por Rey.

publicó las obras de San Cipriano, Salviano, Vicente Lerinense, Lupo de Ferrieres, Agobardo, Amolon, Leidrade, Floro el diácono, San Cesario de Arlés, Mario Mercator y los concilios de la Galia Narbonense. Además escribió este autor laborioso las vidas de los Papas de Aviñon, un suplemento á los concilios del padre Labbé y otras varias obras.

Pedro Daniel Huet, obispo de Avranches, 1721. Entre las numerosas obras de este prelado, uno de los hombres mas eruditos de su tiempo, las principales, relativamente á nuestro objeto, son la demostracion evangélica; el tratado de la debilidad del entendimiento humano, y la edicion de los comentarios de Orígenes sobre la sagrada Escritura en griego y latin. Por lo demás, todas las obras de este prelado, no menos docto que erudito, están bien escritas, y llenas de doctrina muy esquisita.

~~~~~

ESCRITOR NOVADOR.

Pascasio Quesnel, sacerdote del oratorio, 1719. Son bien conocidas sus Reflexiones morales sobre el nuevo Testamento, reprobadas por la Iglesia universal.





## ESCRITORES ECLESIASTICOS.

Juan-Bautista Thiers, erudito bachiller de la Sorbona, murió en 1703. Tenemos de este autor muchos tratados curiosos, algunos singulares, y todos llenos de erudicion. Los mas estimados y útiles son: el abogado de los pobres, en que se trata del uso que los beneficiados deben hacer de los bienes de la Iglesia: el tratado de la esposicion del Santísimo Sacramento: el de las supersticiones, y un tratado de moral intitulado: de la devocion mas necesaria y menos atendida.

El cardenal de Noris, religioso agustino, 1704. Es principalmente célebre por la historia de los pelagianos, delatada tres veces á la santa Sede, sin haber sufrido ninguna censura.

Jacobo Benigno Bossuet, obispo de Meaux, 1704. Su nombre es su mayor elogio. Entre las obras que escribió, casi todas excelentes, son las mas admirables el discurso sobre la historia universal; las oraciones fúnebres de la Reina de Inglaterra y de la duquesa de Orleans; las seis advertencias á los protestantes; la historia de las variaciones de las iglesias protestantes, y la esposicion de la doctrina de la Iglesia católica en los puntos de controversia.

Luis Bourdaloue, jesuita, 1704. Aunque casi todo lo que escribió son sermones, se puede comparar este Crisóstomo francés con el de la Grecia, no solo por la elocuencia razonada que en todos tiempos agrada á los pueblos, sino por su profundo conocimiento de la sagrada Escritura, de la tradicion, de los misterios, de todos los medios para salvarse, de los caminos estrechos de la perfeccion evangélica, en una palabra,

del dogma y de la moral, y de todo el conjunto de la religion.

Luis Cousin, presidente de la junta de Moneda, 1704. Hizo una buena traduccion francesa de las historias eclesiásticas de Eusebio, de Sócrates, Sozomeno y Teodoreto, con prólogos que son muy estimados.

Juan Mabillon, 1707. Este benedictino célebre, uno de los hombres mas eruditos que ha habido en el mundo, y uno de los mas modestos, escribió un número prodigioso de obras, en las que, no solo se admira la erudicion y la mas sana crítica, sino tambien la pureza de estilo, la claridad y el método, sin afectacion y sin adornos supérfluos. Despues de su obra maestra, que es la diplomática, digna de la inmortalidad, son las principales cuatro tomos de los anales del orden de San Benito, continuados por el padre Ruinart; las actas de los Santos del mismo orden; muchos tratados latinos sobre materias eclesiásticas, y la edicion de las obras de San Bernardo.

Tierra Ruinart, benedictino, 1709. Además de la continuacion de los anales benedictinos, hizo un servicio importante á la religion con la excelente coleccion de las actas sinceras y verdaderas de los mártires, acompañadas de un prólogo erudito en que destruye todos los embrollos y sofismas del irlandés Dodwel.

Ricardo Simon, sacerdote del oratorio, de cuya casa se retiró dos veces. Autor delirante de una historia crítica del antiguo y nuevo testamento, y de otras muchas obras.

Estévan Balucio, 1718. Su inclinacion y talento propio era registrar con el mayor cuidado los manuscritos de los buenos autores; cotejarlos con los mismos autores impresos, y reimprimirlos despues con notas juiciosas y eruditas. De este modo